

REDACCION Y  
ADMINISTRACION  
Calle 22 Norte, 339.

ADMINISTRADOR  
Francisco Montoya.

SUSCRIPCION  
en todo Centro America  
Por mes... \$0.75  
Número suelto... 0.65

# EL PADRE ESPAÑOL.

DIARIO INDEPENDIENTE.

PROPAGANDISTA

DE LA JUSTICIA Y LA VERDAD.

FUNDADO  
Y  
DIRECTOR  
ELIS MONCAYO.

ANUNCIOS  
y remitidos  
A PRECIOS  
Convencionales.

## EL PADRE ESPAÑOL.

Angel Paz.

(De HEREDIA.)

Las denuncias que nos hace el ciudadano que nos sirve su nombre para encabezamiento de estas líneas, manifiestan terminantemente el estado de corrupción en que se encuentra Heredia. La ciudad Santa de Costa Rica.

Nos dice, que la gangrena más grande que puede affigir á una población, es la vagancia, el juego y la embriaguez. Terrible triunvirato que mata y tala aquella incipiente sociedad cristiana y más católica que el Santísimo Padre Santo, don León XIII.

Nos manifiesta el señor Paz, que hay más de diez establecimientos que son focos y puntos de reunión de los señoritos gomosos elegantes, donde se juega y se embriagan á las mil maravillas, sin que las autoridades pongan coto á semejante atropello á la moral y á las buenas costumbres.

También nos hace presente que aquello es una barahunda y un desconcierto terrible en esos focos de perdición, donde se encuentran los niños de once años hasta los ancianos de sesenta; todos alegres, discurriendo con la efervescencia de las bebidas espirituosas ó envenenadas que será lo más probable, que acabará por dejar á la juventud décrēpita y con el *delirium tremens*.

Es un cuadro divertidísimo, el ver cada corrillo, nos dice el señor Paz, que se reúne en los establecimientos y en la vía pública al despedirse cuando se disuelven los grupos con un lenguaje que asusta á la moral y á las buenas costumbres, digno de figurar en la taberna de *Traga Niños*.

No estaría de más que el señor rin y don Juan Arroyo, que se han Presidente de la República, amante presentado en *La Prensa Libre* como de todo lo que sea moral, llamara la gladiadores y honrados ciudadanos, atención, y al orden sobre todo, á sus subalternos de la ciudad Santa de C.

Rica, para que tomen medidas rápidas, de lo contrario, el vicio y la corrupción tomarán grandes proporcio-

nnes y cuando quieran atajar el cáncer será ya tarde.

Los pelos se nos ponen de punta al leer el *Cuadro real y positivo*, que no es de Murillo, que nos presenta don Angel Paz.

Por no asustar á nuestros lectores, no ponemos algo más de lo que tenemos en carpeta.

## Cobarde y mesquina.

Por todas partes que giremos la vista en la prensa de esta capital, no encontramos otra cosa que llamar por su nombre al libelo denominado *La República*, que con el cinismo de una mesalina de la pecor especie, no hace otra cosa que ultrajar al extranjero, que trae el enseño práctico y la moralidad por bandera, y á los hijos desinteresados y de convicciones, de este país; pero á cada puerco le llega su sán Martín, y á *La República*, ya la llegó. Es un cadáver que está ya descompuesto para el público que tiene sentido común y dos dedos de vergüenza, como muy bien se lo han probado, es decir, lo están ratificando, los señores Marín y Arroyo, que últimamente fueron las víctimas en el buzón de las trapaceras.

Los señores Marín y Arroyo, dieron su opinión, buena ó mala, en el asunto de la clausura de las sesiones en el Congreso y del Poder Ejecutivo, sin ultrajar y difamar á nadie.

Por este hecho, *La República*, los calumnió en el buzón que tiene con ese objeto, con tal que en ello ganen diez pesos los que embadurnan ese libelo de corrupción.

Pero como la verdad siempre se abre camino, aunque se pongan por delante reptiles y escuerzos que por la desgracia tantos existen en la prensa mercantil de esta capital, en esta ocasión, la representan don Alejo Ma-

rra, que se reúne en los establecimientos y en la vía pública al despedirse cuando se disuelven los grupos con un lenguaje que asusta á la moral y á las buenas costumbres, digno de figurar en la taberna de *Traga Niños*.

No estaría de más que el señor rin y don Juan Arroyo, que se han

conceptos: *Juan Arroyo*. Es digno de un ferviente aplauso por el celo y actividad con que trabajó en la re-

ciente campaña electoral. / No pue de menos que contemplarse con satisfacción que haya patriotas animados de espíritu público y de abnegación generosa como el señor Arroyo. / Y hoy, ese mismo diario, publica con desahogo personal contra el mismo Arroyo, porque, si yo, y en mi compañía, no alaba ó no aplaude el proceder de los diputados que deben su elección el 3 de Abril á su valiente actividad y su patriotismo existente resado, como dijo en boca toda la prensa libera de aquellos días."

Finaliza don Alejo Marín su colaboración en *La Prensa Libre*. / Después de probar al público que el buzón tiene *La República*, de modo siguiente:

"Conste, por último, que debo calificar como cobarde y mesquina toda publicación anónima y de carácter personal."

Este es el libelo que se denomina *La República*, que ultrajó á El Padre Español, á su Director y aun á la familia de ésto.

Juzgue y falle el público.

## REVISTA DE LA PRENSA.

—*El Diario del Comercio*, de última fecha, ha prestado sus columnas, y hasta las de los anunciantes, 9 174, al Dr. don Antonio Zambrana, para una carta abierta que dirige á *La República*, que la pone de oro y azul y en la que se expone del Ateneo que está organizando y de historiar los beneficios que puede traer ese centro de ilustración. Pero entre el y col, da una sobrana paliza a los redactores de *La República*; á los diputados y hombres públicos, hasta el extremo de llanarios insultos, venidos y políticos de *pundilla y comendador*, bese el grupo de parientes y amigos á que pertenecen estos. Pare que nuestros lectores vean parte del trabajo del Dr. Zambrana, copiamos de la "Somérica" el párrafo siguiente.

"Aquí se presenta, aun por sedientes

## EL PADRE ESPAÑOL

estadistas, la máxima inclina de que para el advenimiento político no debe haber justicia, y se tiene por adversario político no a quien quiere implantar ideas distintas de las nuestras, si no aquien no es de la *comaradería*, del grupo de parientes y amigos, de la *pandilla* á que se pertenece. Aquí en la América Española hay escritores públicos que venden y alquilan su pluma con el mayor descaro; aquí son escritores públicos sin saber escribir. Aquí son lo mismo Ministro de Gobierno que Diputado del Congreso sin haber estudiado una jota de las ciencias económicas, políticas y sociales que son indispensables para el caso, y se marcha, por lo mismo, en las tinieblas, dando palos de ciego, troppezando y cayendo á cada paso, forjando con palabras técnicas que en otras partes se usan, una algarabía de sainete, confundiendo la petulancia con el valor cívico, la pedantería con la ciencia, la gravedad estórica con la circunstancia.

**PALO DORADO PASA POR ORO MACIZO.**

No sabemos lo que dirán los nacionales que es á los que van dirigidas las flechas envenenadas y gráficas del Dr. don Antonio Zambrana.

Al finalizar su trabajo, en la novena columna, dice, "que en la América Española, que nadie debe ignorar el infierno que tienen las bayonetas en los negocios públicos y que es un hecho que aquí en definitiva se gobierna en los cuarteles." Y que a las elecciones y a la prensa las dejan maniobrar cuando les conviene en los cuarteles y que con el Ateneo cambiarían las cosas porque en éste se enseñaría á trabajar á los ciudadanos con toda la independencia posible donde salen prácticas para la vida democrática. También confiesa que es amigo del Sr. Presidente Rodríguez.

—*La República*, viene á ratificar lo *Comercio*, abandonaron las secciones telegráficas, de noticias locales y extranjeras, que publicamos nosotros, hace días, respecto á que la Plaza de la Estación debe cambiar por el nombre de *Plaza del 56*. La llama una idea excelente y que el motivo de no haber publicado antes la *carta de iniciación* firmada por el señor dos XX, que se ha insertado en otros periódicos, fué por dificultades de imprenta. Nunca faltó quien cargue con las culpas ajenas. Sobre todo las imprentas que están llenas de burros, para sostener las equivocaciones de los escritores que están furridos de alegatos.

En esta ocasión, *La República*, no le quedó otro recurso que reconocer á EL PADRE ESPAÑOL, como periódico, es decir, que ya no es *pasquín*, porque fue el primero que publicó un artículo intitulado *Plaza del 56*, llamando la atención al gobierno, para que lo cechara en *seco roto*.

nuestra súplica. De todos modos nos alegramos al ver que nuestra propaganda vaya haciendo eco en pro de todo lo que sea útil para Costa Rica, aunque después nos arrolle.... la Ley de Extranjería como desearía *La República*. También publica una colaboración de Rob Roy que se ocupa del Dr. Zambrana, y manifiesta el atrevido y tembozado colaborador, "que no quiere formular cargos concretos contra el Dr. Zambrana, pues éste se los exige y con razón, porque se vería en la necesidad de desprenderlos, fraccionados e incompletos como están, de los pliegues invisibles de la conciencia pública. Búsqüelos, dice, el maskarita, y léalos allí quién tenga empeño en ello; bastante hago yo con indicar su existencia, en estado de nebulosas."

Es decir, que el tal Rob Roy se niega rotundamente á concretar los cargos que le había hecho al Dr. Zambrana. De esta manera es como obran todos los hombres ó malvados que no tienen el valor suficiente para responsabilizarse de sus actos.

A nosotros no nos extrañan las balaquerías de los que van al *buzón del chantage* de *La República* á desahogar la envidia ó la bilis del despecho. Somos jueces imparciales y por lo tanto no podemos menos de absolver en esta ocasión al Dr. don Antonio Zambrana, á quien no conocemos ni aun de vista y que algunas veces le hemos censurado.

—*El Heraldo* sigue prestando sus columnas á *Minos*, para que éste nos siga empalagando con las *Memorias*. Además registra un *bombito* que dà á Mr. Merivale en esta forma:—"Estí el dinero!—Mr. Merivale tiene asegurados los fondos que pide el ferrocarril del Pacífico. Conque señores, tendremos vía nueva al porvenir dichoso de Costa Rica."

Tanto *El Heraldo* como *El Diario del Comercio*, abandonaron las secciones tele-

gráficas, de noticias locales y extranjeras, y sobre todo, las comerciales. Y se llaman *Heraldo* y *Diario del Comercio*.

¡Oh!; sarcasmo! Parece que estuvieron en la Edad Media.

—*La Prensa Libre* cerró sus artículos que se ha insertado en otros periódicos, doctrinales que intituló *Censura Legislativa*.

—En y en sus conclusiones, bien despóticas ó dictatoriales, se expresa de esa manera:

"1º Porque si el Sr. Rodríguez ha sido cometido delito, ellos lo habían cometido también. (Se refiere á los congresales que censuraron el proceder del Ejecutivo.) 2º Porque si el Sr. Rodríguez

era merecedor de pena, ellos lo eran también; 3º Porque nadie puede ser juez y parte; 4º Porque ello era abrir la puerta para una larga serie de acusaciones tanto más graves, contra las adminis-

tal vez la Corte Suprema de Justicia estaría impedida para conocer de la acusación y acaso al acusado no le viniera en voluntad allanar el impedimento y entonces resultaría irrito el enjuiciamiento decretado por el Congreso".

De lo que se desprende del órgano oficial del Gobierno, la causa de no haber llegado á la legalidad el asunto del Gral. don Buenaventura Carazo y demás mártires, es porque el día de mañana podría servir de precedente y los ciudadanos heridos que los maltraten y abusen de ellos los Poderes Ejecutivos, no tengan derecho á pedir justicia al Superior. ¡Hoy ya la perdieron en Casación!

Ya dejó manifestado la *Prensa Libre*, que tanto el Poder Ejecutivo como el Legislativo, son irresponsables de sus actos aunque ahorquen, fusilen y martiricen á quién tengan por conveniente.

¿Y estas son las doctrinas que nos trae el órgano semi-oficial?

¿Que es lo que desea *La Prensa Libre*? ¿La dictadura ó el depotismo?

## LUZ Y SOMBRA.

—**Malos resultados** han de traer á Guatemala las luchas periclisticas que existen entre los periódicos verdaderamente liberales y los que se han dado el título de conservadores constitucionales, cuando esos títulos son absurdos sabiendo de antemano que pertenecen al ultramontanismo de aquel país, El Salvador, Honduras y Nicaragua, que jamás hicieron otra cosa que atropellar las libertades públicas e insultar á los extranjeros porque traen consigo las doctrinas prácticas.

Si el General Reina Barrios se deja catequizar de los partidarios de Carrera y Cerna, que tanto trabajan para concluir de echarle bien la zancadilla, Guatemala se convertirá en un caos.

No hay conciliación posible entre los partidarios de los feudales Carrera y Cerna y los adictos al inmortal García Granados.

Tenga presente el General Reina, que debido a los verdaderos esfuerzos que hicieron los liberales, ocupa la Presidencia y no por sus méritos.

No olvide que al General Barillas le sucedió lo mismo que quieren hacer con él cuando tomó posesión de la Presidencia y llamó á todos los partidos para que tomaran parte en la cosa pública, y cuando comprendió la cizaña que habían llevado al seno del partido liberal, no le quedó otro recurso que arrojarlos, y desde aquella época le entró la ambición de

ser millonario, hasta que cansado de plomáticos del Perú murió anoche.

Valparaíso 29.-El Yate británico San Jorge regresará á Inglaterra por vía del Cabo de Hornos.

lo que la pertenece y por más esfuerzos que hicieron los enemigos no se hará cargo de la cartera de ammortales de la libertad y del General Santos extranjeros. Gobierno concede Reina y del Benemérito de la Patria un mes de espera al banco inglés. don Lorenzo Montúfar, no pudieron apoderarse de los destinos de Guatemala.

Hoy esa misma prensa conservadora que censuraba la independencia de La SEMANA, al atacar con justicia á los despotas Ezeta de El Salvador, estaba vendida á éstos, y el calificativo de pasquín y advenediza fueron como el Director de ella.

Pues bien, esa misma prensa conservadora, hoy es la que está ratificando todo lo que dijimos en La SEMANA respecto á los monstruos de El Salvador.

**Acabamos** de recibir noticias de Guatemala, donde nos dicen que el baile que tuvo lugar la noche del último sábado en el Teatro Nacional y que duró hasta el amanecer del domingo, ayer, ha sido un gran acontecimiento, donde se encontraban la generalidad de los nobles y muy pocos liberales de buena ley.

Los mismos que habían calificado al Presidente de primer PANTERA del gran partido liberal, eran los que le pasaban el cepillo de la adulación en los ante-palcos.

Las mismas señoritas de la aristocracia de Carrera y Cerna se las caía la baba al ver la esposa del General Reina Barrios, que con anterioridad la miraban con desprecio, porque es una americana de la clase más infima de los Estados Unidos.

¡Oh poder, á cuánto te prestas!

#### SECCION CABLEGRAFICA.

Sofia, Julio 29.—Los representantes extranjeros intercedieron por los conspiradores por su intercesión fué en vano porque los reos fueron ejecutados. Ahora corren rumores de haberse descubierto nuevos complotes en Constantinopla y Viena con la mira de derrotar al Gobierno.

New York. —La revista de la bolsa de Londres que publica el Herald, dice: que el dia fué quieto en la bolsa; que los bonos de Gobiernos extranjeros sin ninguna demanda; muy poca de dinero y las letras de cambio escasas. La plata en bruto al cerrarse el mercado valía la onza, 39.3 y 16 avos peniques; y New York 85 y medio centavos.

Santiago 29.—El Ministro peruano Manuel Rivas uno de los mejores di-

relojería y Joyería de SOTO Y RAMIREZ. Explorados relojes de Waltham y Seizos. Pulseras. Pendientes. Leuchitas de oro y plata. Collares con hermosos y finos medallones. Lapiceros de oro y plata. Anillos de todas clases. Incisos con brillantes sin defectos y de primeras armas. Relojes de pared, de mesa y despertadores. Cajas de música. Marcos para retratos. Sobre todo, tenemos un gran surtido de joyería chapada en oro que se puede garantizar por 15 años. Nos comprometemos á comprender toda clase de relojes y garantizar toda obra que salga en esta casa.

Rio Janeiro 29.—Victoriano Montefuerte que hicieron los enemigos no se hará cargo de la cartera de ammortales de la libertad y del General Santos extranjeros. Gobierno concede Reina y del Benemérito de la Patria un mes de espera al banco inglés. don Lorenzo Montúfar, no pudieron apoderarse de los destinos de Guatemala.

Cordoba, Argentina 29.—Han habido fuertes inundaciones en el Rio Uruguay 29.—Las tropas del Gobierno al mando del General Fernandez llegaron de Santana dejando restablecido el orden.

Buenos-Aires 29.—Los radicales tuvieron un gran meeting. Los funerales de las víctimas de la pasada revolución estuvieron muy concurridos. El Dr. Alem pronunció un discurso eloquentísimo, que fué aplaudido con mucho entusiasmo. El Sr. Manuel Quintana, es el escogido para servir el Ministerio del Interior bajo la Administración Saez Peña.

Buenos-Aires 29.—Los radicales tuvieron un gran meeting. Los funerales de las víctimas de la pasada revolución estuvieron muy concurridos. El Dr. Alem pronunció un discurso eloquentísimo, que fué aplaudido con mucho entusiasmo. El Sr. Manuel Quintana, es el escogido para servir el Ministerio del Interior bajo la Administración Saez Peña.

#### SECCION MARITIMA.

Puntarenas Julio 31.—Hoy á las 12.45 pm. fondeó el vapor N. América "City of Sidney", procedente de Panamá. Pasajeros: Federico Donete. Carga: 1 paquetes relojes. Correspondencia: 3 sacos. Consignado á la Compañía de Agencias.

#### Ultima hora.

Las sesiones extraordinarias en el Congreso no tendrán lugar hasta el dia 8.

En este momento nos comunican que han sido desalojados los cuartellos de Alajuela, Heredia y Cartago, centralizándose las tropas que en ellos estaban á esta Capital.

#### La vida de "El Padre Español".

JOSE ESPEJO DEL CASTILLO. Médico Veterinario. Ex-inspector de Carnes y Sub-inspector del Matadero Público de Santiago de Chile. Ofrece sus servicios á todos los dueños de ganados en general. Consulta diaria desde las 8 á las 10 de la mañana en la caballeriza de don Gerardo Volio. También recibe consultas por cartas.

CASTRO MENDEZ & C°, Corredores Juzgados Comerciantes, Comisionistas, Importadores y Exportadores. Establecidos en 1883. San José, Costa Rica. Apartado 462. Cable "Méndez."

RELOJERIA SUIZA." Taller de compostura de relojes y alhajas, en la casa de la Sra. doña María Alvarado C. 19 S. número 109. Precios razonables y trabajo garantizado.

RELOJERIA y JOYERIA DE SOTO Y RAMIREZ. Explorados relojes de Waltham y Seizos. Pulseras. Pendientes. Leuchitas de oro y plata. Collares con hermosos y finos medallones. Lapiceros de oro y plata. Anillos de todas clases. Incisos con brillantes sin defectos y de primeras armas. Relojes de pared, de mesa y despertadores. Cajas de música. Marcos para retratos. Sobre todo, tenemos un gran surtido de joyería chapada en oro que se puede garantizar por 15 años. Nos comprometemos á comprender toda clase de relojes y garantizar toda obra que salga en esta casa.

EL CLAVEL. Abarrotería. Vinatería y tabacalera de A. L. Odio, Comisionista por Mayor y al detalle. Avenida Central, números 235 y 343. Bueno, Barato y siempre al contado.

LA IBERIA Y EL NUEVO MUNDO. Situados frente á la Estación Central. Licores y provisiones por mayor y menor.

Propietario, E. FERNANDEZ.

EL 15 DE SETIEMBRE. Tienda de gérneros de todas clases y á precios sumamente baratos. El que lo dude, puede pasar por este establecimiento, que se encuentra en la Avenida Central y la calle 21, Sur.

HOTEL INTERNACIONAL. Las habitaciones de este expléndido hotel como igualmente la comida, son de primera calidad, con la particularidad que los precios están al alcance de todos los bolsillos y se encuentra este establecimiento en la 7a. Avenida, Oeste, número 160, 162 y 166, ó sea á 50 varas del Parque Central. "On parle français. Propietario, C. CILLANI.

EL RESTAURANT ESPAÑOL de Anita Pérez é Ignacio Rodó, está de moda hoy día, debido al buen servicio y bien montado en que se encuentra, con la particularidad que las comidas que en él se sirven son de primera clase. Este establecimiento que sigue bajo el mote de "La Iberia...Gran Hotel", marcha haciendo grandes reformas, donde el viajero y pensionista encuentra todo lo apetecible.

EL CERTAMEN NACIONAL. Este establecimiento que se encuentra en el centro del Mercado, cajón número 16, donde se venden licores y vinos de primera clase. Allí no hay falsificaciones de ninguna especie en las bebidas que se expenden con la particularidad, que se venden á precios sumamente baratos. El que lo dude que pruebe, y si mentimos, tiene derecho á exigirnos una prima.

A LOS PASAJEROS. Las mejores bestias que se pueden montar para hacer viaje de Esparza á Alajuela, las alquila la señora Daría Orozco de García, á un precio más barato que lo que puede dar cualquiera otra persona por pura competencia. Sucursal del Hotel Victoria de Alajuela. Esparza, Mayo 21 de 1892.

GOICOECHEA Y C°. Este lujoso y bien conocido establecimiento acaba de recibir un gran surtido de alfombras, capas de hule, polainas, paraguas, muebles de dormitorio y sala y el famoso bien ponderado "Vino Navarro" capaz de hacer resucitar á un muerto.

**INSTITUTO DE CARTAGO.** Está abierto el internado de este Instituto, que se recomienda, entre otras cosas, por su edificio notable y por sus buenas e higiénicas condiciones de ventilación, luz, espacio y tranquilidad. En él no se omitirá medio alguno conducente á la más esmerada educación.

Para condiciones de ingresos y otros informes pueden dirigirse las personas interesadas á la Secretaría del Instituto; á donde pueden acudir también, durante las horas lectivas, los señores padres que deseen inscribir sus hijos en el "registro de matrícula".

**CASA DE CAMBIO.** Tienda de poco ruido y muchas novedades. ¡Géneros que no desfían! ¡Nada de ilusiones ópticas! París mas realidades! Y si lo queréis más claro, se compra, se vende, se cambia y se vuelve á comprar toda clase de monedas de oro y plata nacional y extranjera, aunque sean más viejas que Matuzalén.

¿Deseáis visitar el Niágara? Aquí hay Aguilas Americanas. ¿El Palacio de Cristal? Sobran libras esterlinas. ¿La Giralda de Sevilla? Hay centenes por castigo. ¿Marcháis para el Perú? Tengo soles por quintales. ¿Queréis ir al cielo? Me sobran santos que os enseñen el camino. Todo esto y mucho más lo encontraréis en la entrada del Hotel de Roma, de esta ciudad.

AGUSTIN TAPIA.

**CASA DE HUESPEDES** de Juan Vicente de Paúl, 9<sup>a</sup> Avenida Oeste, 40. Tiene el gusto de anunciar al público que ha establecido una casa de huéspedes al estilo francés. Las comidas son excelentes, especialmente al gusto francés, español e italiano. Se admiten pensionistas á precios sumamente razonables.

**HOTEL DEL PARQUE CENTRAL**, 7a. Avenida, Este, núm. 39. San José de Costa Rica. Situado en el punto más céntrico y saludable de esta ciudad. Es indispensable que en esta casa se come y se bebe ópicamente. Mesa á la Española. Servicio esmerado. Habitaciones muy cómodas y finalmente diremos que hemos comido una buena Olla á la Española y en Bacalao á la Vizcaína que nos chupamos los dedos. Su propietario don Juan Homs, puede estar orgulloso con tener un establecimiento tan bien servido.

**BOTICA DEL COMERCIO.** Calle Central Números 37 y 39, Sur. San José de Costa Rica. Zarzaparrilla y Hierro el gran Purificador de la sangre. Las curaciones efectuadas con este medicamento, son de las más sorprendentes y con justicia se le ha considerado como uno de los medicamentos más valiosos que hasta hoy se han ofrecido á la práctica médica. Sus efectos se han visto patentes en enfermos que ya cansados de todos los métodos y sistemas depurativos para purificar la sangre y limpiar los humores. Es un remedio tan agradable al paladar y tan refrigerante de la sangre que puede como simple refresco en esos estados en que sin ser verdaderas enfermedades, el cuerpo no se encuentra ágil, sobre todo en sujetos que han padecido enfermedades venéreas, erupciones, tifus de todas clases, etc. El método que debe seguirse para el uso de este purificador, se hallará impreso sobre el tarro del frasco.



Suplicamos nuevamente á nuestros suscriptores de fuera de San José que no hayan liquidado ya el importe de la suscripción, se sirvan hacerlo á la mayor brevedad posible, remitiendo sellos de correo ó libranzas de fácil cobro, de lo contrario sentiremos vernos obligados á suspender el envío de

**EL PADRE ESPAÑOL.**

Así mismo rogamos á nuestros agentes nos manden la liquidación de los recibos que les tenemos remitidos.